
吕雪菲，1987年生，中国国家博物馆

文保院副研究馆员，中央国家机关书法

家协会会员、北京市书法家协会会员。

主要从事毛笔、硬笔等手迹类文物的复

制临摹工作，曾复制临摹毛泽东信札（墨

迹）、孙中山博爱横幅（墨迹）、鲁迅手稿

（墨迹）等具有重要历史价值的手迹类文

物，完成了“复兴之路”“伟大的变革——

庆祝改革开放 40 周年大型展览”“现代

化之路——共和国七十年”等一系列陈

列展览的文物复制工作任务。
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吕雪菲：妙手复刻历史，匠心传递文化

乔叶，北京老舍

文学院专业作家，北

京作协副主席。著有

《最慢的是活着》《她》

《认罪书》《走神》等多

部作品。曾获鲁迅文

学奖、庄重文文学奖、

华语文学传媒大奖、

人民文学奖、北京文

学奖、小说选刊年度

大奖等多个奖项。
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乔叶乔叶：：文学让我的人生更厚重文学让我的人生更厚重、、更宽阔更宽阔

■ 口述：吕雪菲 中国国家博物馆手迹类文物复制性临摹师
■ 记录：范语晨 中国妇女报全媒体见习记者

回顾这些年来我的写作，应该是朝两个
向度回归的过程，一个是性别写作，越来越
偏女性化视角；一个是乡土写作，越来越注
意向乡土文学传统汲取营养。最近，我出版
的一部长篇小说《宝水》，可以说是一个典型
的回归之作，是结合了女性视角和乡土题材
写的一部小说。

从女性视角看乡村嬗变

我最新的长篇小说《宝水》是写当下乡村
的。我从二十出头离开老家乡村，先到县城，
后又到郑州，再后来又到北京，迄今也有差不
多三十年，对乡村的认识、理解和感情都有一
个漫长的过程。

自从有了想要写《宝水》的意念后，我到各
地去采风时也特别注意去看乡村，我称之为

“跑村”。走马观花地看个大面儿，可不就是跑
么。当然，这跑主要针对那些距离遥远的地
方，江西、甘肃、贵州等地的村庄都跑过，江南
的包括浙江的萧山温州等地很富庶的村庄也
跑过，河南的如豫东、豫西这些村庄也都跑过，
领略到了因地制宜的多样气息。“泡村”则是比
较专注地跟踪两三个村近年的变化，如豫南信
阳的郝堂村、老家豫北太行山里的大南坡村和
一斗水村等。“跑村”是横，“泡村”是纵。在“跑
村”和“泡村”的纵横交织中，常常会感觉到既
熟悉又陌生，因为扑面而来的气息就是新中有
旧，旧中有新。在这个过程中也能时时感受到
新时代背景下乡村的多元力量，比如大南坡
村，早在20世纪七八十年代时，这个村依靠着
煤炭资源一度很富裕，后来煤炭资源枯竭，环
境也被破坏得很不堪，和无数村庄曾经的命运
一样，青壮年都出去打工，出去就不愿意再回
来，偌大的村庄日渐衰败萧条，直至成了一个
空架子。县政府主导的美学经济规划到了这
里后，有些层次很高的乡建设计师在村里深度
参与，提供了积极助力，他们的团队富有经验，
很注意尊重乡村原来的风貌，村里原有的大礼
堂、学校、祠堂、村委会等这些重要的公共建筑
都被逐一做了精细修复，修复得原汁原味。团
队也很擅长借助于当下传媒的力量，使得村庄
很快成了网红打卡地，游客们纷至沓来。与此
同时，社区营造也深入到了村庄内部，村民们
学习着各种手工艺制作，自发组织环保队定期
捡垃圾，昔年的怀梆剧团重新开始排演，沉寂
的乡村又回弹了起来，村庄里因而散发出了丰
饶的活力。

迄今为止，《宝水》是我写得最耐心的一部
长篇小说。是因为不得不耐心。写一个村庄

的故事对我而言是很大的考验。知识补充、人
物采访，还有情感投入，都不容易。还有在前
辈的乡村叙事传统中如何确立自己的点——
这个当下的点正在跃动弹跳，难以捕捉，这都
是障碍。写作前的资料准备和驻村体察，写作
时的感性沉浸和理性自审，初稿完成后的大局
调整和细部精修，这些都需要耐心。此外还要
考证时令的花草植物和庄稼菜蔬，还要重新去
拣择语言：土语方言，知识分子语言，因有四面
八方的游客，他们的语言层次也要有所区分，
向内和向外要有不同语感。还有对乡村诸多
关系的重新辨析和审视：村民间的邻里关系，
居住在繁华地段和偏远地段的村民间的关系，
村民和村干部的关系，乡贤和村干部的关系，
乡镇干部和村干部之间的关系，都需要再去认
识和表达。

小说中的“我”即地青萍是个中年女性，我
在小说中也写了一系列女性人物，因此前些天
开研讨会时，评论家李林荣先生认为，这是一
部具有鲜明的女性主义叙事风格的作品，我很
认同。他说在所有人物设定当中，地青萍、刘
大英、秀梅、雪梅、香梅，还有两位奶奶，一位在
梦境中不断出现，在记忆中不断闪回，另外一
位就是一直出现在地青萍眼前的九奶。这些
人物在人物叙述和呈现当中都非常清晰，而其
他的男性角色相对而言都比较模糊，都不如这
几个女性人物更加鲜明生动。回顾中国现代
文学和当代文学当中的长篇小说，包括中短篇
小说，类似乡土题材的作品当中，只有丁玲、萧

红和张爱玲的一部分作品，还有周立波的《山
乡巨变》采用女性角色和女性叙事、女性视点、
女性腔调覆盖全文本的做法，其他很多作家没
有做到，没有做到的原因不是不想做，而是做
不到，非常难，因为在男性中心和男性话语覆
盖的大叙事的现实和大叙事的文本传统当中
要建立一个女性视角和女性腔调特别困难，没
有成功的经验文本可以参照，所以他认为《宝
水》在这方面提供出了可供同时代作家和后面
作家去追随借鉴的重要文本。他的肯定是对
小说的溢美，但我确实也钟情于这些女性人
物，觉得她们是那么可亲可爱和可疼。在写她
们的时候，我确实也有着充分的自觉性。

这篇小说写起来很难，前前后后差不多写
了六到七年的时间，大的思路变动了三四次，
易稿足有十来回，所以我说这是我迄今为止写
得最耐心的一部长篇小说。在《宝水》的写作
过程中，我无数次痛恨于自己的笨拙，其中甘
苦难以备述。不过等到小说终于成稿，回看已
定的篇章，也还是觉得值得去写。可以说，《宝
水》是岁月、生活和家乡赐予我的一份大礼，我
能作为回礼的，只有以文学为掌，奉献出一颗
赤子之心。

为了满足好奇心与解答自己的困
惑而写作

随着社会的不断发展，不少女性也越来越
注重婚恋关系中的欲望表述和情感体验，如何

用文学作品来探讨女性精神困境？
2019年我出版了一本名为《她》的小说

集，集子收录了《走到开封去》《零点零一毫米》
《黄金时间》《良宵》《妊娠纹》《黄金时间》等9篇
中短篇女性题材的情感小说。每一篇中的女
主人公“她”，她们都没有姓名，这里面当然也
有我的设计。我就是想通过这个设计传达给
读者这样一个信息：这个“她”可以是你、是我、
是每一个活得像自己的人。主要的写作手段
就是通过心理活动描写和流动的意识剖白，去
展示9位不知名女性的隐秘内心。我想把这些
小说作为认识女性的一个窗口，探索与表达她
们的困境、梦境和心境，引导并启发读者探寻
当代女性的生存与精神困境。

比如在《走到开封去》这个短篇小说中，讲
述的是女主人公从郑州的郑开大道走到开封
去的故事，至于她遇到了什么困境，我并没有
去交代，而是通过她的心理活动得知，她必须
走到开封去，或许是孤独，或许是一种信念，在
理想和现实的夹缝中，坚持何其艰难。寻找出
路，出发与行走，这是女性一生的课题。人生
就是不断遇到困局，又不断突围重生，然后再
被困，再重生，就这样的循环。人活着，从来没
有一劳永逸的归宿，这是活着的烦恼，也是活
着的幸福。

其实在我的写作路上，困惑也伴随着我的
成长。有时候创作就像是爬山坡一样需要时
间和体力等，对于短篇构造、语言表达、丰富人
物如何更好地表达，使得作品中人物能够同情
同理，笔下的人物从哪些层面产生，只有理解
认知了这个人物，才能写得出。

写作对我而言就是一种修行，能让自己更
充分地理解这个世界，更良善地对待生活中的
一切事物。

同行们在一起聊，常说小说的种子埋藏于
素材中，但这种子是需要“养”的，就像养一盆
绿植，需要时间，需要耐心，过了一两年，枝枝
叶叶才开始长起来，小说的结构也就丰满起
来。所有生活中的细节就像树叶，我们的构思
就像骨架和树干，有了构思和想法，细节才能
变得鲜活。

文学的素材就是来源生活，生活是永远不
缺素材，只要你用心去体会去发现。好的素材
也一定要“养”好，这样才能写出具有魅力的文
学作品，我比较担心的是素材没有“养”好，正
如陀思妥耶夫斯基所言：“我怕我配不上自己
所受的苦难。”而我就怕自己写出来的作品对
不起我的素材。

在我看来，文学的魅力最根本的是情感，
我在日常生活中会遇到很多困惑，所以很多时
候，我为了满足好奇心与解答自己的困惑而写
作，将在现实世界里无法明白的问题放到小说
里寻找答案，努力进入人物的内心，尽力去打
通人心的地下河，这样才能与更多的人们同呼
吸共命运。

我从文学中获得了更大的自由

从一名乡村教师成长为一名专业作家，这
一路走来，毋庸置疑，是文学改变我的生活轨
迹，带给我内在精神的改变。

1990年，我从焦作师范学校毕业后，当了
一名乡村教师。那时候还不到20岁，应该算
是文学青年吧，面对生活中的各种困惑、遇到
的各种问题，能对话的人不多，就觉得书是好
朋友，读得多了，就想写，于是开始尝试写作。

起初写的很稚嫩的生活散文，在本地的
《焦作日报》发表。后来试着给《中国青年报》
投稿，没想到第一篇散文《别同情我》就发表
了，后来连续有十几篇散文在《中国青年报》发
表，很大程度上激起了我写作的兴趣，就写了
很多。随之出了书。到2001年，我调到文学
院的时候，已经出了7本散文集。写着写着，从
爱好变成了职业，迄今为止也写了很多中长篇
小说，也获得很多读者的肯定，还获得了一些
奖项。

至于为何会选择文学，我想最大的原因
是，文学能让我的心灵得到安慰和温暖，并获
得更大的自由。

2010年，我的中篇小说《最慢的是活着》
获得了第五届鲁迅文学奖，我用一个比喻来形
容文学对我的意义：对于我来说，文学就是一
棵树，起初我对树只是天然的游戏般的一种喜
欢，同时稿费、版税、影视改编权等附加物如同
树叶、树枝和果实，成了改变我生活状况的实
用生计。后来树干成了船，载我去远方旅行。
再后来等我旅行结束，树根又成了容我栖息的
最后家园。

其实，对我来说，文学的意义早已经超越
了这些，在纷繁的阅读和充实的创作中，我看
到了一个越来越广袤的世界，也在这个广袤的
世界里走得越来越沉醉。可以说，它已经深刻
地改变了我的精神命运，重塑了我的灵魂品
质，让我的人生更厚重、更宽阔。

我时常问自己，文学对我们当下的生活
到底有什么意义呢？其实，我觉得这是一种
比较功利的看法。文学对于生活，若从实用
主义的角度出发，则是无用的，它并不会直
接给我们带来物质财富。但，文学的无用就
是它的最大用处。在这个物质化的时代，它
能够改变我们的生命质量，让我们的心走得
更远。

“活着这件原本最快的事，也因此，变成了
最慢。生命将因此而更加简约、博大、丰美、深
邃和慈悲。这多么好。”这是小说《最慢的是活
着》中的一段话，对我而言，这既是一种生活态
度，也是一种写作态度。作品是作家生命的另
一种形式。在未来我还会继续写下去，用作品
说话，尽己所能写出好的作品。

当我踏入国博文保院，做手迹类文物复
制临摹时，我终于触摸到了梦想,也触摸到
了文保人那颗甘于寂寞、守护历史的匠心。

圆梦：当爱书法的女孩走进国博

从儿时弄墨到大学校园，书法一直陪伴
着我的青春岁月。每每临习经典法帖，我都
沉醉其中，“不知东方之既白”。

当我专注于其中，沉浸在历史的长河、
艺术的畅想里时，除了收获内心的丰盈精
美，也会想到，要把自己的热爱化为一种力
量，为社会做点事情。这可能就是我职业理
想的萌芽。

读研究生时，我的专业方向是中国书法
的理论与实践。能看到书画文物真迹，近距
离的欣赏和学习，是我最渴望的事情。所以

毕业后，我报考了国家博物馆。
进入国家博物馆，分配到文保院
后，我非常幸运地被选中到文物
保护修复“师承制”项目中，拜馆
里手迹文物复制专家王秋仲先
生为师，系统学习书画临摹复制
技术。

与文物手迹相伴，让自小爱
书法的我感到无比满足，也充满
期待。专业梦想和工作实践能
够“相遇”，成了我青春奋斗的最
大动力。

开始学习临摹复制技术后，
我发现，临摹复制和书法的临帖
不同，它的要求要高得多。临摹
复制必须依照文物的体量、形
制、质地、文字、原技艺等历史信
息，透过墨迹生成的种种内在因
素，如笔法、笔势、笔意、墨法、书
者修养、心境等多种因素，来准

确还原不同人物手迹的书写特点和字迹形
态，做到形神兼备。

当然，要做到丝毫不差很难，摹写之后
的补笔补墨等是不可缺少的工艺方法。这
样的复制过程，要求自己对每种书体和笔法
都要掌握，才能将个性化的书写方式一一对
应。此外，理解手迹背后的相关人物和历史
事件，也不能停留在读一读书本上的文字介
绍，而是要对法、理、情、境、人和历史等，有
更全面深刻的认识。

这一切对刚入行的我来说，都是新的挑
战，为了能让手迹真正“活起来”，我沉下心
来，从每一件文物的复制中修炼本领。

钻研：重现历史笔迹，不能“照葫
芦画瓢”

我一直对一件文物记忆犹新，那就是馆
藏王器民烈士致妻遗书，这是我刚入职时复
制的第一件文物，从没接触过复制文物的
我，总以为和在学校临帖一样，照葫芦画瓢
便可。记得当时拿到原件后我傻了：一张水
渍斑斑的元书纸上，除了字迹外，还有极为
模糊不均的水印格子，硬着头皮仿制了一
份，和原件完全是两回事！如何才能做出
品相与文物原件不相上下的感觉？看来还
真是一门高深的学问和艺术。

经过多次请教老师和反复实验，我才掌
握了一套手工在纸上绘制木版水印格子的
好办法。其次，不可忽视的是作者书写时的
背景、情境所呈现出的文物状态，这样复制
时，才不会只见躯壳，不见精神。这件文物
的复制，让我对临摹复制工艺有了清楚的认
识，并开始从书法的学习性临摹逐渐转向文
物的临摹复制。同时，在反复的临摹中，我
深刻理解了王器民烈士的处境和心情，他坚
守革命信仰和革命理想，为民族的独立、人

民的解放无私奉献，直至献出宝贵的生命，
让人感怀泪目。

入行十载有余，我复制临摹了重要历
史价值的手迹类文物180余种、260多件、
8万余字。临摹复制每一件文物，都是一
个学习的过程。在逐渐丰富自己用笔技巧
和文化积累的同时，我也对工作产生不断
深入的理解。从最开始简单的书法临摹到
毛笔、硬笔等各类手迹类文物的临摹，再到
为印刷类模糊件的手工画制版稿；从纸上
摹写到布料、木材、排球、防护服等各类材
质上字迹的临摹。临摹复制技艺涵盖的范
围十分广泛，包含的技术非常丰富，通过不
断的实践，我逐渐对这门技艺有了完整全
面深入的了解和掌握。每完成一件复制
品，都会很有成就感，在复制中发现难点，
如攻克了字迹飞白摹写这道难关等，并发
表了很有实践价值的理论文章，是我最有
成就感的瞬间。

一篇《碑帖视域下的马叙伦书艺书学
考论》文章被中文核心期刊《中国书法》杂
志选中，就是在做一批馆藏马叙伦先生书
法作品的复制时，通过对其作品的研究鉴
赏、品读考论等对他的书艺进行了全面深
入的研究后撰写的，我也希望我的研究能
对文献复制工作提供一个可据参考借鉴的
标准。

传承：带着敬畏之心，让文物
“活”起来

进入国博工作以来，师傅王秋仲对我的
成长有着很深的影响。我刚开始工作的时
候，师傅总是强调，“复制不是复印，不能为
了省事凑合”。那时，看到师傅因为一个字
的笔画没写好就重新做，还很不理解。后来
我慢慢体会到了复制工作必须要严谨，只有

尽可能再现原件的所有信息，才是好的复制
件。在师傅身上，我不仅学到了临摹复制的
多种技艺，更学到了他精益求精的责任感和
敬业精神。

“文物能够保存至今，十分不易，我们要
带着敬畏之心，保护好，传承好，让文物‘活’
起来。”这是师傅常挂在嘴边的一句话，也是
我内心谨记的职业信条。十多年与手迹文
物打交道，酸甜苦乐都有过，敬畏之心却从
未缺席：帮助颐和园修复一张清代巨幅书法
作品时，挂在墙上，一站就是一整天，历时两
个月；为了避免研墨挥发太快，炎热的夏季
和寒冷的冬季也只能关掉空调摹写；转遍大
半个北京城找不到合适的旧钢笔，我也能用
毛笔写出钢笔的特色……

在外人看来，我们的工作有点像历史与
艺术中的“无名英雄”，复制品在博物馆、纪
念馆、档案馆或展出或存档，却很少有人知
道复制师的名字。但我却觉得这份工作带
给我很多成就感和满足感。

今年下半年国家博物馆展出的“片羽
重辉——国家博物馆文保成果展”对国家
博物馆百余年来文物保护方面的成果进行
了系统梳理，呈现出不同时期文物保护的
特点、成就，以及文保技术和理念的进步历
程。这个展览让我非常有感触，不仅因为
亲身参与其中，有不少自己临摹的手迹文
物复制品展出，而且我也从展览中看到了
百余年间，一代代文保人的不懈探索和匠
心传递。

未来，我希望将更多的分析检测技术引
入到工作中来，为手工复制提供科学辅助。
同时，也打算为临摹复制技艺的传承多做一
些工作，如做讲座、培训新人、编写国家复
制标准等，将这门传统的文物保护技艺发
扬光大，让历史的笔迹、民族的记忆能够
始终鲜活。


